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Niederschrift 

über die Sitzung des Umweltausschusses der Gemeinde Krummesse 

am 22.10.2013 im Dörpshuus (AUO 1318 03 221013) 
 

 

Anwesend (stimmberechtigt): 
 
 
 
 
 

Ausschussvorsitzender Kipp 
Ausschussmitglied Dr. Klinger 
Ausschussmitglied Dr. Bauer 

Ausschussmitglied Macke 
Ausschussmitglied Johannsen 
Ausschussmitglied Michaelis, J.-D. 

Es fehlt entschuldigt: Ausschussmitglied Elke Studer 

Außerdem anwesend (nicht stimmberechtigt): Bürgermeister Michaelis, F. 
Gemeindevertreter Fiebelkorn 
Gemeindevertreter Schramm 
Gemeindevertreterin Bade 
Frau Fiebelkorn als Protokollführerin 

 

 

Tagesordnung: 
 
 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der 

Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 

2. Beschlussfassung über evtl. Einwendungen gegen die Niederschrift der Sitzung 

vom 10.09.2013 

3. Änderungsanträge zur Tagesordnung 

4. Beratung und Beschlussfassung von Tagesordnungspunkten unter Ausschluss 

      der Öffentlichkeit, Verfahrensbeschluss nach § 35 Gemeindeordnung 

5. Bericht über die Durchführung der Beschlüsse 

6. Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

7. Einwohnerfragestunde 

8. Planung der Herbstpflanzaktion am 26.10.2013 

9. Planung der Aktion „Rettet die Kastanien“ am 16.11.2013 

10. Ersatzpflanzung von Bäumen 

11. Finanzplanung für das Haushaltsjahr 2014 

12. Homepage der Gemeinde / des Umweltausschusses 

13. Verschiedenes zum Aufgabenbereich des Ausschusses 

14. Schließung der Sitzung 
 

  

 
 
 

Punkt 1 der Tagesordnung 
Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der Anwesenheit  
und der Beschlussfähigkeit 
Herr Kipp eröffnet die Sitzung um 20.05 Uhr und stellt die Ordnungsmäßigkeit der Einladung, 
die Anwesenheit, sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 

Punkt 2 der Tagesordnung 
Beschlussfassung über evtl. Einwendungen gegen die Niederschrift der Sitzung vom 
10.09.2013 
Es werden keine Einwendungen gegen die Niederschrift der Sitzung vom 10.09.2013 erhoben. 
Die Niederschrift gilt damit als genehmigt. 
 
 
 



 2 

 

Punkt 3 der Tagesordnung 
Änderungsanträge zur Tagesordnung 
Es liegen keine Änderungsanträge vor.  
 

Punkt 4 der Tagesordnung 
Beratung und Beschlussfassung von Tagesordnungspunkten unter Ausschluss 
der Öffentlichkeit, Verfahrensbeschluss nach § 35 Gemeindeordnung 
Es liegen keine Tagesordnungspunkte vor, die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten 
sind.  
 

Punkt 5 der Tagesordnung 
Bericht über die Durchführung der Beschlüsse 
Der Ausschussvorsitzende berichtet, dass  

- die Höhe der 2013 zur Verfügung stehenden Haushaltsmittel 8.600,- € betrug. Hiervon 
wurden bisher für die Grabenräumung und die Kübelbepflanzung 1.883,- € verbraucht. 
Die Kosten des Baumkletterers wurden bisher nicht auf diese Haushaltsstelle gebucht, 
sind jedoch noch zu berücksichtigen. 

- die Stecknitzpiraten hinsichtlich einer möglichen Mithilfe bei den Aktionen am 26.10. und 
16.11. angeschrieben wurden. Eine Resonanz ist bisher nicht erfolgt. 

- die Kastanienbesitzer bisher noch nicht angeschrieben wurden. Dieses erfolgt noch. 
- von der Schutzgemeinschaft Deutscher Wald bisher keine Antwort hinsichtlich der 

Anfrage nach Pflanzen erfolgt ist. Herr Macke kann jedoch berichten, dass die 
Baumschule die Pflanzen spenden wird. Hierfür geht ein Dank an die Baumschule. 

- der Auftrag zum Freischneiden der Straßenlaternen erteilt wurde. 
 

Punkt 6 der Tagesordnung 
Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 
Die Mahd von der Ausgleichsfläche wurde unmittelbar nach der letzten Sitzung, ohne dass Herr 
Möller angesprochen wurde, entfernt. Der Vertrag zur Pflege der Ausgleichsfläche wurde vom 
Amt Berkenthin übersandt. Es gibt jedoch einen geänderten Vertrag, in dem die tatsächliche 
Fläche ausgewiesen ist. Dieser Vertrag liegt dem BGM vor. Er wird dem UA- Vorsitzenden eine 
Kopie zur Verfügung stellen. Herr Klünder wurde hinsichtlich der noch zu erledigenden Arbeiten 
am 30.09.2013 per Mail angeschrieben und hat sich bisher nicht gemeldet. 
Das Protokoll des Ortstermins vom 19.06.2013 im Krummesser Moor mit Vertretern des 
Bereichs Natur der Hansestadt Lübeck und des Kreises Herzogtum Lauenburg liegt immer 
noch nicht vor. 
Am 28.09.2013 wurden vier beschädigte Hinweistafeln am Knicklehrpfad erneuert. 
Die beiden letzten Protokolle wurden an den Webmaster Herrn Bienasch von der Agentur „Drei 
für Alles“ weitergeleitet. 
 

Punkt 7 der Tagesordnung 
Einwohnerfragestunde 
Herr Hartmann fragt an, was mit der hinter dem Dörpshuus gelegenen Buchenhecke, die im 
Zuge der Erschließung des Baugebietes entfernt wurde, passiert ist. Die Frage wird Herr 
Schramm im Rahmen der nächsten Baubesprechung klären. 

 

Punkt 8 der Tagesordnung 
Planung der Herbstpflanzaktion am 26.10.2013 
Treffen ist um 9.00 Uhr am Bauhof. Es sollen ca. 200 Pflanzen gepflanzt werden. Frau 
Großeholz soll noch angesprochen werden, da diese Pflanzen aus ihrem Garten zur Verfügung 
stellen wollte. Herr Kipp fragt an, wer an der Pflanzaktion teilnimmt. 
Der Mutterboden wird von Herrn Macke zur Verfügung gestellt. Dr. Bauer kann noch 
Baumschutzgitter zur Verfügung stellen. Der geplante Ablauf der Pflanzaktion wird erörtert. 
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Punkt 9 der Tagesordnung 
Planung der Aktion „Rettet die Kastanien“ am 16.11.2013 
Herr Macke teilt mit, dass der Container am 15.11. am Bauhof aufgestellt wird. 
Dr. Bauer wird seinen Trecker mit Anhänger und  die Herren Schneider und Kipp einen Pkw-
Anhänger zur Verfügung stellen. Am Kanal sollte die Fläche vorher von den Gemeindearbeitern 
gemäht werden. 

 

Punkt 10 der Tagesordnung 
Ersatzpflanzung von Bäumen  
Herr Macke teilt mit, dass die eingegangene Europäische Lärche, Baum des Jahres 2012, 
kostenfrei von der Baumschule ersetzt wird.  
Dann verlässt Herr Macke den Raum. 
Es liegt ein Angebot der Firma Macke für den Ersatz der beiden eingegangenen Kastanien am 
Spielplatz Bonninguesstraße in Höhe von 266,- € netto vor.  Der Ausschuss beschließt 
einstimmig, der Fa. Macke den Auftrag zu erteilen. 
Nachdem Herr Macke den Raum wieder betreten hat, wird ihm der Auftrag mündlich erteilt. 

 

Punkt 11 der Tagesordnung 
Finanzplanung für das Haushaltsjahr 2014 
Die Haushaltsansätze 2014 werden diskutiert und der Umweltausschuss beschließt einstimmig, 
diese wie folgt festzusetzen: 

Blumenpflanzkübel 2.000,- 

Baum des Jahres 500,- 

Unterhaltung Wasserläufe 1.500,- 

jährliche Baum-/Knickpflege 2.500,- 

Ersatzpflanzung 1.500,- 

Unterhaltung Knicklehrpfad 1.000,- 

Unterhaltung Wanderwege 1.000,- 

Haushaltsansatz 2014 10.000,- 

 
Die Planungen zum Thema Barfußpfad sollen 2014 beginnen. Da mit einer Realisierung 
frühestens 2015 zu rechnen ist, entfällt ein Haushaltsansatz. 
Die Unterhaltung, bzw. Umsetzung des Storchennestes wird diskutiert. Ein Haushaltsansatz 
erfolgt hierfür nicht. Es soll mit Familie Thormählen gesprochen werden, ob das Nest vom 
Dörpshuus dorthin versetzt werden kann. Dieses übernimmt Herr Fiebelkorn. 
Bezüglich der Knicks wird angeregt, einen Plan der gemeindlichen Knicks zu erstellen, in dem 
vermerkt wird, wann ein Knick auf den Stock gesetzt wurde. 
Zukünftig soll die Besprechung der Haushaltsansätze spätestens in der September-Sitzung 
erfolgen, da die Finanzplanung durch das Amt Berkenthin ansonsten nicht termingerecht 
erledigt werden kann. 
 

Punkt 12 der Tagesordnung 
Homepage der Gemeinde 
Da bisher die Termine der Pflanzaktion und „Rettet die Kastanien“ nicht veröffentlicht wurden, 
wird sich Herr Dr. Klinger erneut an „Drei für Alles“ wenden.  
 

Punkt 13 der Tagesordnung 
Verschiedenes 
Es wird noch einmal auf die am 11.11.2013 um 20.00 Uhr stattfindende 
Informationsveranstaltung des Arbeitskreises Natur bei Thormählen hingewiesen. Der BUND 
wird über das Thema „Ökokonto und Ausgleichsflächen“ berichten. 
Dr. Bauer berichtet, dass das Wasser neben der Kanalbrücke eine tiefe Rinne im Boden 
ausgebildet hat und fragt an, ob dort ggf. der Sandfang verstopft ist. Herr Hartmann berichtet, 
dass der etwas höher gelegene Gully vierteljährlich durch die Gemeindearbeiter gereinigt wird. 
Der zweite Gully wird vom Wasser- und Schifffahrtsamt betreut und ist verschlossen. 
Frau Bade berichtet, dass am vergangenen Wochenende auf der Festwiese wieder einmal 
heftig gefeiert wurde. Hierbei kam es zu erheblichen Lärmbelästigungen und Verunreinigungen. 
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Die Personen, die die Ausschreitungen dort wahrgenommen haben, haben jedoch nichts 
dagegen unternommen. Herr Hartmann teilt mit, dass er dort zwei- bis dreimal pro Woche den 
Platz aufräume. Es sei besser, dass sich die Jugendlichen dort aufhielten, als an der 
Endhaltstelle oder an der Feuerwehr. 
Die Berberitzenhecke am Sportplatz soll wieder geschlossen werden. Herr Macke wird die 
Pflanzen bestellen. Auch der Trampelpfad von der Festwiese soll wieder durch entsprechende 
Bepflanzung versperrt werden. 
Bei Regen läuft das Regenwasser am Beidendorfer Weg, Höhe Markant nicht ab. Es bildet sich 
auf der Straße eine Wasserlache. Es scheiden sich die Geister, ob dieses bereits vor der 
Gehwegsanierung so der Fall war oder nicht. Im Zuge der Gehwegsanierung durch den Kreis 
wurde der Graben zu sehr verfüllt, so dass das Regenwasser dort nicht mehr ablaufen kann. 
Dieses wurde durch den Bauausschuss bereits moniert und der Kreis hat die Nachbesserung 
zugesagt. 
Herr Macke fragt an, ob der Umweltausschuss hinsichtlich der Bepflanzungen im Rahmen des 
B-Plans 12 eingebunden wird. Der Satzungsbeschluss wurde bereits im Frühjahr durch die GV 
gefasst. Hierfür lag der Umweltbericht vor und war Gegenstand der Beratung. Der 
Bauausschussvorsitzende fragt bei Herrn Urban an, ob dieser weitere Unterlagen zu diesem 
Thema zur Verfügung stellen kann. Ggf. soll der Landschaftsarchitekt Herr ter Balk eingeladen 
werden. Herr Michaelis weist darauf hin, dass hierfür sicherlich Kosten entstehen würden.  
 

Punkt 14 der Tagesordnung 
Schließung der Sitzung 
Herr Kipp schließt die Sitzung um 21.48 Uhr. 
 
 
 
____________________      __________________ 
Kipp         Fiebelkorn 
Ausschussvorsitzender      Protokollführerin 


